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N° 17 Reg.

L’anno DUEMILA VENTIQUATTRO il giorno DODICI del mese di APRILE ore
10:30 e seguenti, nella sede distaccata del Comune in Via Cameroni nella sala delle
adunanze consiliari, a seguito di invito diramato dal Presidente del Consiglio in data
05/04/2024 prot. n.5350 si è riunito il Consiglio Comunale in seduta ordinaria in
modalità mista di prima convocazione, a porte aperte.

Ut Or;.:"'- i?s-,ì. C O N S IG L IO  C O M U N A L E  .
Presiede l’adunanza il Presidente Giacomo Emanuele Mercurio

Partecipa il Sindaco Dott. Filippo Mannino (ai sensi dell’art. 20. 3° còmma L.R.
7/92) ii-iihì LJC : fiei

Assiste il Segretario Comunale reggente Dott.ssa Alessandra Melania La Spina

Al momento dell’appello alle ore 10:30 risultano presenti ed assenti i Consiglieri 
sotto indicati:

n° Consiglieri Presenti n° Consiglieri Presenti
1 M ercurio Giacomo E. SI 7 Laterza Nadia REMOTO
2 Palm isano Roberta SI 8 D ’A gostino Stefano SI
3 Lucia A ttilio SI 9 M artello Salvatore SI
4 Cosano Laura SI 10 Guaragno D ebora Rosina SI-
5 Fragapane E lisa SI 11 Prestipino Salvatore SI
6 M archese P ietrina SI 12 Giam mona Teresa SI \

__________________ Assegnati n°12 - In carica n°12 - Presenti n° 12 Assenti n° -
11 Presidente, constatata la presenza del numero legale, essendo presenti numero
12 Consiglieri su 12 assegnati ed in carica, dichiara aperta la seduta ed invita i 
convocati a deliberare sull’oggetto sopraindicato.



VERBALE N.3 DEL 12/04/2024

Oggetto: Relazione annuale del Sindaco sullo stato di attuazione del programma ai sensi
delFart. 17 L.R. n. 17 del 26/08/92 come modificato dalla L.R. 3 del 31/01/2024.
51 Ì

Assume la Presidenza il Presidente Giacomo Emanuele Mercurio.
:;K .‘ . . . ì ■ ,H ,„ .

Partecipa alla seduta il Segretario Comunale reggente Dott.ssa Alessandra Melania La Spina;
Il Presidente passa alla trattazione del punto iscritto al n. 3 dell’ordine del giorno.

Il $indaco, sottopone al consiglio comunale la proposta di deliberazione avente ad oggetto: 
‘Relazione annuale del Sindaco sullo stato di attuazione del programma ai sensi dell’art. 12 

L.R. n. 7 del 26/08/92 come modificato dalla L.R. n. 3 del 31.01.2024”;

SOTTOPONE

Alla valutazione del Consiglio Comunale l’allegata (Allegato A) relazione annuale del
V ’ ì * t *4' ’C: s. ' : . i ' 1* • "• ' .j ‘ ’ ; ; : l i.  ’ * • /  < s. '

Sindaco, sullo stato di attuazione del programma , ai sensi dell’art. 17 della L.R. 7/92 e s.m.L 

Il Presidente passa la parola al Sindaco.
Il Sindaco espone la norma di riferimento per la relazione annuale e ringrazia tutti coloro che hanno 
contribuito all’attività cioè i Consiglieri gli Assessori il personale i Segretari. Dunque passa alla 
illustrazione puntuale della relazione che è allegata alla proposta.
In conclusione, il Sindaco sottolinea che i problemi sono tanti così come le emergenze che spesso 
rallentano il lavoro degli uffici ma nonostante la difficoltà in cui si trova la macchina 
amministrativa ce la stanno mettendo tutta e spera che nella prossima relazione si possa dare conto 
delle opere attuate.
( alle ore 11:25 comunica di allontanarsi il Consigliere Lucia)

Chiede di intervenire il Consigliere Martello il quale fa presente che la relazione viene presentata 
come annuale anche se sono passati quasi due anni dall’insediamento dell’amministrazione e 
dunque la relazione è presentata con ritardo. Si sofferma sull’esame di alcuni dei punti di cui alla 
relazione e precisa che con riferimento alla situazione disastrosa di cui si parla nella parte inziale 
della relazione in effetti trattasi della continuità amministrativa perché anche loro come 
amministrazione precedente hanno trovato il contenzioso di chi li ha preceduti e hanno dovuto 
smaltirlo.
In merito all’ approvazione dei rendiconti che sono stati approvati altrimenti non si poteva andare 
avanti, risanando la situazione, per come detto dal Sindaco, dice il Consigliere che c’è una delibera 
della Corte dei conti che dice altro. In riferimento alla relazione di fine mandato non fatta dice che 
c’era lo stesso Segretario alla fine del precedente mandato e all’inizio di questo mandato e che 
quindi la mancata presentazione della relazione che si imputa al Sindaco in effetti andava 
predisposta da altri.
( alle ore 11:29 rientra il Consigliere Lucia)

Dice che la Procura della Corte dei conti evidenzia la mancanza di atti propedeutici al bilancio che 
loro come opposizione avevano sollevato con riferimento ad esempio al programma triennale delle 
opere pubbliche. Fa riferimento poi ad alcuni progetti che vengono richiamati nella relazione ma 
che in effetti sono stati chiusi già con la precedente amministrazione così come alcuni finanziamenti 
che non appartengono, dice, all’azione di questa amministrazione come per esempio con 
riferimento ai 42 milioni di euro delle Isole Verdi.
Prosegue facendo un riferimento alla scuola che è un progetto avviato dalla precedente 
amministrazione e in merito al quale è stato poi sollevato un problema all’anticorruzione che ha
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dato poi ragione airAmministrazione e si è andati avanti. Era stato anche detto che bisognava 
spostare la scuola in altro luogo. Dice il progetto esecutivo è stato approvato adesso perché 
dovevano essere risolti dei problemi ma i lavori sono stati iniziati con E amministrazione 
precedente. Con riferimento all'area marina protetta dice che è chiusa da ottobre perché mancano le 
figure.
Con riferimento ai finanziamenti 2021/2027 dice che i fondi sono stati messi a disposizione 
quando ancora era lui Sindaco e poi vanno portati avanti per continuità amministrativa, e 
rappresenta inoltre che è istituito E Ufficio Comune per la gestione in forma associata dell’area 
interna “Isole Minori con a capo il Comune di Pantelleria.
Con riferimento alla sanità dice che è una bugia che a Lampedusa funziona la sanità perché da anni 
aumentano i professionisti privati sull’isola che i cittadini devono pagare; non ci sono specialisti ma 
ci sono quelli del poliambulatorio. Precisa che c’erano i cardiologi anche prima quale unità del 118 
con cardiologo, anestesista e infermieri e poi veniva il cardiologo settimanalmente, anche se 
neanche quella sanità era buona.
Dice poi che nella relazione c’è scritto che sono state avviate le procedure per la costruzione del 
CCR ma il centro Comunale di raccolta risale ad anni addietro
Con riferimento al depuratore dice che non è stato sbloccato dal sindaco o dall’amministrazione 
perché il Comune non ha potere.
Con riferimento ad AICA dice che all’epoca non c’era e si era tentato di affidare ad Ati le reti che 
non erano state prese in carico.
In merito alla pulizia dice che nascono alcuni dubbi perché rivolgendosi al sindaco dice che ha fatto 
un provvedimento in cui diceva che chi voleva eliminare ingombranti doveva passare al Comune 
per il pagamento di un ticket per conferire i rifiuti all’interno del CCR, ed in sede di esame del 
regolamento avevano chiesto dei chiarimenti che non sono stati fomiti sulle somme da versare per 
gli ingombranti . Evidenzia inoltre che c’è un aumento del costo della nettezza urbana che non è 
dovuto solo ai migranti anche perché in merito c’è stato un intervento della Prefettura.
In riferimento a trasporti e viabilità precisa che in passato erano abituati che i malati e gli 
accompagnatori andavano allo sportello avevano diritto ad acquistare i biglietti con la tariffa ad 
essi riservata, invece oggi c’è uno sportello in Comune e si chiede il perché considerato che non è 
stato mai raggiunto il numero massimo di posti a disposizione.
Il Sindaco interviene precisando che c’è stata la necessità di regolamentare la fruizione del biglietto 
per non raggiungere il numero massimo e tutelare le persone che veramente hanno bisogno.
Prosegue nell’intervento il Consigliere Martello che, in riferimento ai bus elettrici, dice che la 
procedura era tutta chiusa con la precedente amministrazione.
Riconosce che è stata fatta la Banchina di Cala Pisana.
Ribadisce che molte cose sono state avviate dalla precedente amministrazione e ancora dice che, 
con riferimento ai 45 milioni di euro, non ha letto alcun programma.
In merito interviene il Sindaco che precisa che il decreto legge è divenuto legge a dicembre 2023 e 
dovrà esserci un secondo decreto con un’altra delibera CIPE e servono a riguardo progetti di 
fattibilità tecnica ed economica e che sono a buon punto nonostante la situazione dell’ufficio 
tecnico.
Interviene il Consigliere Lucia il quale rivolgendosi al Consigliere Martello dice che si parla 
sempre delle stesse cose e che sono in comune da un anno e sette mesi e si stanno affrontando 
situazioni gravissime e che si stanno dando da fare anche se magari non hanno la stessa esperienza 
Apolitica del Consigliere Martello che potrebbe collaborare. " . ues? .$ tt,

(a lfe  ore 12:03'comunica di allontanarsi il Consigliere D ’Agostino che rientra alla ore 12.07 nel 
corso dell intervento del Consigliere Martello)
' s -l, , ... . viG\
i , : ' ;
Interviene il Consigliere Martello che dice che non ha ricevuto alcun invito a collaborare neanche 
per decidere la convocazione del consiglio. Chiede che si portino a compimento le opere come ad 
esempio la cava e fa presente che è consapevole che è difficile in alcuni casi portare a compimento i 
prócé&ifhériti ma ci sono lavori bloccati come la piscina. Inoltre è caduta la segnaletica turistica ma 
Eopèrà riòh è completata e quindi va effettuato un controllo dai tècnici. Ribadisce che molti lavori 
sorto stati avviati dalla precedente amministrazione ed oggi sono solo portati a compimento.
Irt riferimento a Linosa fa riferimento alla stazione dei vigili del fuoco che ancora oggi non c’è.

L t i;, ̂ ^
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Il Sindaco intervenendo precisa che per quanto riguarda la caserma dei Vigili del Fuoco a 
Lampedusa hanno individuato l’area e sono pronti per darla in concessione al Ministero che si 
occuperà della costruzione della stessa.
(nel corso dell’intervento del Consigliere Martello alle ore 12:15 comunica di allontanarsi il 
Consigliere Fragapane che rientra alla ore 12.18)

Continua il Consigliere Martello dicendo che, in riferimento ai Lavori Pubblici ed all’urbanistica si 
parla di piano paesaggistico e chiede perché non si parli anche del problema del piano regolatore 
generale.
Il Sindaco risponde dicendo che l’uno è propedeutico all’altro.

Prosegue nell’intervento il Consigliere Martello il quale dice che l’attuale PRG non è stato 
bocciato e non si è definito il procedimento e per fame uno nuovo bisogna concludere il 
procedimento precedente e serve copertura finanziaria per un nuovo PRG.
Il Sindaco interviene dicendo che si sta rivedendo il piano paesaggistico.
(alle ore 12,20 comunica di allontanarsi il Consigliere Lucia)
Prosegue il Consigliere Martello che con riferimento alla pesca dice che il governo europeo vuole 
cancellare la pesca a strascico e ciò incide in modo rilevante e questo problema riguarda il Comune 
e l’intera comunità anche ai fini turistici
Interviene il Sindaco il quale dice che il problema è importante e ha fatto varie lettere a deputati per 
sensibilizzarli sul problema ma si tratta di una regolamentazione europea.
Interviene il Consigliere Martello il quale dice che sono stati sempre contro le passerelle e che 
ancora a distanza di anni c’è chi non conosce i problemi veri dell’isola come con riferimento ai 
barchini che arrivano e si chiede perché lo Stato non paga i danni. Dice che bisogna essere solidali 
con chi naviga nelle nostre acque e affronta un pericolo costante per le imbarcazioni affondate e che 
serve un’azione di forza.
(alle ore 12,25 rientra il Consigliere Lucia)
Interviene il Sindaco che chiede al Consigliere Martello perché non ha fatto lui l’azione di forza 
quando amministrava.
Il Consigliere Martello prosegue dicendo che stanno parlando ora dopo due anni della nuova 
amministrazione perché aspettavano una svolta che non c’è stata.
Interviene il Sindaco il quale chiede al Consigliere Martello quale opera pubblica hanno concluso e 
che loro hanno invece aspettato cinque anni. Dice che la relazione fa riferimento a 18 mesi di 
attività che è servita anche per risanare i conti.
Dunque il Consigliere Martello chiede di fare richiesta all’Assessorato infrastrutture per un 
intervento sulle banchine.
Il Sindaco risponde dicendo che l’Assessorato ha delegato il Comune per intervenire e si sta 
procedendo.
Il Consigliere Martello ricorda che il Sindaco è Sindaco di tutti anche degli abitanti di Linosa che 
chiedono di essere ascoltati.
A questo punto il Consigliere Martello esprime per il gruppo una valutazione negativa sulla 
relazione esposta dal Sindaco
Chiede di intervenire la Consigliera Guaragno che dice che nei precedenti cinque anni, alla fine di 
ogni seduta di Consiglio comunale, c’erano le comunicazioni del Sindaco ed oggi invece il Sindaco 
presenta una relazione su 18 mesi. Dice che bisogna distinguere tra quello fatto e quello che è stato 
portato a termine ed evidenzia che molte attività esposte nella relazione sono ordinarie. Dice che il 
Sindaco e l’amministrazione sono stati bravi e furbi a fare questa relazione.
Il Sindaco interviene facendo presente che prima la relazione era prevista dalla norma ma non 
veniva mai presentata perché non erano previste sanzioni oggi invece la norma prevede che la 
mancata presentazione della relazione comporta delle sanzioni anche per l'ente.
Prosegue nell’intervento la Consigliera Guaragno che ricorda che nel corso della precedente 
amministrazione era stata fatta richiesta ai Consiglieri di donare il gettone di presenza di 18 € e oggi 
invece l’amministrazione si aumenta notevolmente lo stipendio e chiede come si può giustificare 
ciò.
Interviene il Sindaco il quale dice che per i gettoni di presenza oggi è stato chiarito che non si 
potevano lasciare nelle casse gli importi dei gettoni e con riferimento all’indennità dice che la legge
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regionale prevede la possibilità di aumento e se non fossero stati utilizzati gli importi sarebbero stati 
ridistribuiti agli altri comuni della regione.
Interviene il Consigliere Martello il quale fa presente che gli aumenti sono stati caricati al bilancio, 
in quanto a lui risulta che tali aumenti non trovavano copertura con finanziamenti regionali e 
comunque fa presente che approfondiranno.
Interviene il Sindaco il quale precisa che gli aumenti non sono nei termini quantificati 
dall’opposizione e che probabilmente si riferiscono agli importi lordi e che se tali aumenti fossero 
gravato sulle casse comunali non avrebbero mai provveduto in merito. ,
Precisa inoltre che con riferimento alla costruzione delle nuove scuole nel 2017, quando ancora si 
era in fase di progettazione, e l’iter era all’inizio, avevano proposto una diversa ubicazione della 
scuola ma una volta che l’iter ha avuto inizio va concluso. Con riferimento ai 45 milioni dice già da 
ora che i Consiglieri parteciperanno alla discussione una volta che si definirà la bozza, e che per 
quanto concerne la delibera della Corte dei Conti si è espressa la sezione di controllo e non la 
Procura.
Interviene il Consigliere Martello ricordando che alcuni componenti dell’attuale amministrazione e 
Consiglio come Consiglieri di opposizione avevano fatto esposto all’anticorruzione sempre per la 
scuola.
Il Sindaco precisa che si era fatto per i parcheggi.

Il Presidente del Consiglio alle ore 12:55, non essendoci altre richieste di intervento, dichiara 
chiusa la seduta.



COMUNE D I  LAMPEDUSA E  L IN O S A
M e d a g l ia  d 'o r o  a l  m e r i t o  C i v i l e
(Libero Consorzio Comunale d i Agrigento)

$
PROPOSTA N . 2  D EL 04.04.2024

O ggetto: Relazione annuale d e l Sindaco sullo stato d i attuazione del program m a a i sen si 
delPart. 17L.R. n. 7 d e l2 6 /0 8 /9 2  com e m odificato dalla L.R. n. 3  d e l31.01.2024.

Prem esso c /ie l’art. 17 della Legge Regionale n. 7 del 26/08/1992, come modificati dalla L.R. 3 del 
31.01.2024 prevede che :
1 .O gni ano a decorrere dalla data d i insediamento , i l  Sindaco presenta una relazione scritta a l Consiglio Comunale 
sullo stato di attuazione delprogramma e su ll’attività svolta nonché su fa tti particolarmente rilevanti. L ’inadempienza 
protratta p er oltre 60  giorni d i quanto disposto dalpresente comma determina una riduzione dell’1 p er cento p er ogni 
mese di ritardo dei trasferimenti relativi a ll’anno successivi assegnati in sede d i riparto del Fondo di cui a ll’articolo 6  
della legge regionale 2 8  gennaio 2014  n. 5  e ss.mm. nonché, parim enti, una riduzione del 10 p er cento p er ogni mese 
di ritardo dell’indennità di funzione del sindaco così come determinata dalla normativa vigente.
2. I l  consiglio comunale, entro dieci giorni dalla presentazione della relazione, esprime in seduta pubblica le proprie 
valutazioni. In  caso di inadempienza protratta  p er oltre 60  giorni di quanto disposto dal presente comma 1’A.ssessore 
Regionale p er le A utonom ie Locali e la funzione Pubblica nomina, a i sensi di quanto disposto dall’articolo 24  della 
legge regionale 3  dicembre 1991 n. 44 , un commissario ad acta con poteri sostitutivi che entro 15 giorni provvede a 
convocare i l  consiglio comunale e assicura l ’adempimento di quanto disposto da l presente comma. Per ogni mese di 
ritardo la cui causa sia da imputare a i consiglieri comunali del comune inadempiente é determinata una riduzione de 
10 p er cento dell’importo dei gettoni d i presenza corrisposti ai consiglieri comunali.
3. i l  sindaco partecipa alla seduta del consiglio comunale dedicata alla valutazione della relazione di cui a l presente 
articolo. L ’inadempienza d  quanto disposto dal presente comma determina una riduzione del 10 p er cento per ogni 
mese di ritardo dell’indennità d i funzione del sindaco così come determina una riduzione del 10 p er cento p er ogni mese 
di ritardo dell’indennità d ifunzione del sindaco così come determinata dalla normativa vigente;”
Precisando al comma 4 che -.Transitoriamente ed in sede di prim a applicazione i  comuni entro 60  giorni 
adempiono a quanto disposto dai precedenti commi. Decorso tale termine applica quanto previsto dalpresente articolo 
Dato atto che questa Amministrazione Comunale è stata eletta nella tornata elettorale del giugno 
2022;
Preso atto che è intendimento del Sindaco esporre e portare a conoscenza del Consiglio Comunale 
le azioni intraprese ed attuate daH’Amministrazione Comunale;
Vista la propria relazione relativa al periodo Giugno 2022- Dicembre 2023 assunta al n. 5296 del 
protocollo generale dell’Ente in data 04.04.2024 ;
Richiamato l’art. 17co. 2 della L.R. 26 agosto 1992 , n. 7 così come sostituito dall’art. 119 della 
L.R. n. 3 del 31.01.2024 2 così dispone: “Il Consiglio Comunale entro dieci giorni dalla presentazione 
della relazione, esprime in seduta pubblica le proprie valutazioni”;
Visto l’O.R.EE.LL. vigente nella Regione Siciliana;
Visto lo Statuto Comunale;



SOTTOPONE

Alle valutazioni del Consiglio Comunale l’allegata (Allegato A) relazione annuale del Sindaco, sullo 
stato di attuazione del programma, ai sensi dell’art. 17 della L.R. 7/92 e s.m.i.
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COMUNE 
DI LAMPEDUSA 
E LINOSA

RELAZIONE DEL SINDACO
Giugno 2022  —  D icem bre 2023



Premessa

In adempimento all’art. 17 della L.R. n. 3 del 31.01.2024, viene predisposta la Relazione sullo stato 
di attuazione del programma di mandato.

Tra gli obiettivi di quest’attività di resoconto vi è quello di far conoscere ai propri concittadini le 
attività realizzate daH’Amministrazione comunale per rafforzare la stretta correlazione tra chi 
amministra la cosa pubblica e chi deve vigilare e controllare che questa sia svolta con trasparenza 
ed efficacia.

Contestualmente alle attività realizzate, è stata avviata un’attività di programmazione che tiene 
conto delle potenzialità di sviluppo ancora inespresse.

Prima di illustrare le attività e le iniziative promosse dall’Amministrazione Comunale nei diversi 
ambiti gestionali, corre l’obbligo di ringraziare tutti i miei collaboratori, e quanti nelle loro vesti 
istituzionali hanno contribuito a far realizzare quanto riportato di seguito.



Introduzione
Prima di procedere all’esposizione delle attività già concluse, avviate o in corso di avvio, è bene 
esporre il quadro generale della situazione che è stata trovata in Comune al momento del mio 
insediamento.

Abbiamo dedicato questo primo anno a rimettere in sesto l'architrave del funzionamento del 
Comune, in particolare occupandoci della correttezza e veridicità del bilancio, e del modello 
organizzativo.

Abbiamo trovato una situazione di disordine in tutti gli uffici, alcuni dei quali senza alcun presidio. 
Sui conti abbiamo trovato una situazione drammatica: un Comune con un enorme buco nel 
bilancio, una miriade di contenziosi, debiti fuori bilancio, etc.

Il battesimo da sindaco è stato di fuoco a causa di una serie di emergenze lasciate irrisolte negli 
anni e che hanno richiesto interventi immediati e impegnativi per tutta la macchina amministrativa 
comunale, ad iniziare dalla rete fognaria ed idrica ridotta a colabrodo, al depuratore sequestrato da 
anni, le stazioni di sollevamento reflui malfunzionanti, lavori pubblici bloccati, buche stradali, etc.

L’Ente ha diverse criticità che affondano le radici in un complesso di cause strutturali, organizzative 
e gestionali che necessiterebbero di risposte eccezionali, solo in parte approntabili dal Comune 
applicando la normativa vigente.

L’assenza nella struttura organizzativa del responsabile del servizio finanziario e del segretario 
comunale è stata certamente la criticità più rilevante, anche perché l’ente doveva recuperare i 
cronici ritardi sul ciclo di bilancio.

Ritornando all’aspetto contabile, al momento dell’insediamento dovevano essere approvati gli 
ultimi 3 esercizi finanziari, ossia il 2020, 2021 e 2022. Il Comune, infatti, ha approvato il rendiconto 
dell’esercizio 2020 solo il 3 agosto 2022 ed è rimasto per tutto il 2022 privo del bilancio di 
previsione 2022/2024, avvalendosi della disposizione di cui al comma 8-bis dell’art. 151 del Tuel, 
introdotta dal D.L. 115/2022 convertito in L. 142/2022 (ripresa dalla circolare n. 33 del 13.10.2022 
del Dip. Autonomie locali della Regione Siciliana).

Questo naturalmente ha comportato che l’attività amministrativa del primo anno fosse improntata a 
lacrime e sangue, senza che riuscissimo a fare alcuna spesa, anche se come si vedrà appresso, 
grazie al senso di responsabilità, abbiamo recuperato oltre 2 milioni di euro di disavanzo lasciati 
dalla precedente gestione.

Più nel dettaglio, il risultato di amministrazione disponibile al 31.12.2020 aveva segnalato un 
disavanzo di € 5.905 milioni, a fronte di un saldo contabile primario di € 10,9. Il risultato di 
sostanziale disavanzo trova le sue cause in un Fede di € 12,5 milioni e in accantonamento al FAL 
di € 3,2 milioni.

Il recupero della quota di disavanzo esposto nel risultato di amministrazione 2019 per oltre € 6 
milioni è stato reso possibile esclusivamente utilizzando la quota di trasferimenti statali di cui 
all'alt. 16, comma 8-bis del D.l. 146/2021, che per il comune di Lampedusa (stante l’elevato 
rapporto tra Fede ed entrate correnti: 8,3%) ammontava ad € 709.841.

L’assenza di qualunque aiuto finanziario da parte dello Stato per l’anno 2022 non avrebbe reso 
possibile di garantire il recupero della quota di disavanzo relativa all’esercizio 2020 e di quella che 
emersa dal rendiconto dell’esercizio 2021.

Proprio per quanto riguarda il rendiconto della gestione dell’esercizio finanziario 2021, approvato 
in consiglio comunale il 02.03.2023, dopo appena 7 mesi dall’approvazione del rendiconto 2020, 
fa ben capire la situazione di caos contabile che regnava aN’interno del Comune e 
contestualmente lo sforzo profuso daN’Amministrazione in carica nel cercare di regolarizzare il 
ciclo di bilancio.



Un rendiconto che avrebbe dovuto essere approvato prima della consultazione elettorale di giugno 
2022, e che naturalmente ha avuto l’effetto di pregiudicare l’attività di programmazione dell’attuale 
amministrazione, nonostante lo stesso avesse una valenza meramente tecnica (atteso del resto 
che il Sindaco pro-tempore non ha redatto e pubblicato la relazione di fine mandato di cui all’art. 4 
del D. Lgs. 149/2011) in quanto riguardante, appunto, la gestione passata, redatto peraltro in 
continuità amministrativa, ossia con gli stessi uffici, lo stesso responsabile di settore e lo stesso 
consulente.

Ovviamente, come nuova amministrazione abbiamo chiesto approfondimenti e verifiche al 
Segretario Comunale ed ai Revisori per fare chiarezza e per far si che il rendiconto fosse il più 
attendibile possibile.

Nel rendiconto 2021 è emerso che la parte disponibile presentava un saldo negativo di € 6.779 
min con un peggioramento rispetto alla parte disponibile al 31.12.2020 che era pari a -  5.905 min, 
e pertanto non risultava recuperata la quota del disavanzo di amministrazione di 1.026 min che 
avrebbe dovuto gravare sulla parte spesa dell’esercizio 2021. A ciò si aggiungeva 1 milione di 
residui attivi cancellati/svalutati nel 2021 ed 1 milione di mancato recupero nel 2020.

E le cause essenziali di ciò sono riconducibili ai maggiori accantonamenti per i ritardi nei 
pagamenti (inseriti tra le quote del FGDC € 410 mila), per l’enorme contenzioso (implementato il 
fondo accantonato fino al 2020 nella misura forfettaria di € 150 mila ad euro 850 mila tenendo 
conto dei dati del registro del contenzioso -  di cui il Comune se ne è dotato solo nel mese di 
giugno 2022!! - e dei criteri di stima del rischio di soccombenza) e per entrate vecchissime.

Inoltre, l'A.C. ha adottato puntuali misure per il rispetto dei termini di pagamento dei debiti 
commerciali, per la riorganizzazione del ciclo passivo, e per l’allineamento dei dati della 
piattaforma dei crediti a quelli del gestionale, con particolare riguardo allo stock di debito residuo e 
a situazioni di inesigibilità delle fatture in ragione di contestazioni/contenziosi/errori.

Il problema più grave riguarda la copertura dei costi del servizio idrico integrato e del servizio 
rifiuti, sui quali incidono ataviche problematiche legate al costo della dissalazione dell’acqua, 
all’assenza di una rete idrica efficiente, alla carenza storica di una tariffa coerente con il metodo 
normalizzato e che, pertanto, non consente il recupero integrale dei costi in capo all’utenza; le 
entrate accertate a titolo di canone idrico, sono oggetto di svalutazione al 70% in ragione delle 
elevatissimo contenzioso con gli utenti contrattualizzati che contestano la possibilità di applicare 
canoni forfettari, trovando ragione nelle sentenze dei giudici di prime cure.

Sul fronte dei rifiuti, le criticità nel rispetto del principio del full recovery così sono correlate alle 
ripercussioni della nota emergenza migratoria, con aumenti straordinari della produzione dei rifiuti, 
già eccezionale rispetto agli standard a causa dell’aumento esponenziale da maggio ad ottobre 
della popolazione che vive sull’isola, con aumento dei costi di trasporto e di trattamento 
meccanico-biologico della frazione non differenziata proveniente dall’Hotspot.

Si tratta di tematiche che, nel mentre impattano sull’equilibrio di parte corrente lasciando a carico 
del bilancio enormi costi che nei comuni sono trasferiti sulla tariffa, necessitano di interventi 
strutturali a livello normativo, con continuità e certezza di risorse per far fronte ai costi non 
“efficienti” dei servizi idrico e rifiuti, in quanto imputabili ai descritti fenomeni straordinari.

Intanto, le criticità nella riscossione dei canoni idrici e della tari fanno esplodere il Fede da 
accantonare sul bilancio di previsione, rendendo difficile il mantenimento dell’equilibrio di parte 
corrente e procrastinando l’approvazione del bilancio sempre alla fine dell’esercizio o all’esercizio 
successivo.

Il Rendiconto della gestione 2022 è stato approvato dal consiglio comunale in data 30.06.2023. La 
gestione del II semestre 2022 è stata impostata a rigore e fermezza e ciò ha consentito all’ente di 
recuperare -  anche grazie al finanziamento straordinario dello Stato di 850 mila euro -  le quote di 
disavanzo (per oltre 2 milioni di euro) accumulato nel 2020 e nel 2021, emerse tardivamente 
poiché i rendiconti precedenti non erano stati approvati nei termini di legge. Ciò ha consentito di 
far scendere il disavanzo da - 6.779 min a -  4.377 min.



Inoltre, è stato aumentato il fondo contenzioso portandolo da 850.000 mila euro a 1.200.000 euro, 
in ragione dell’elevato numero di cause pendenti, ed è stato accantonato anche 1,2 milioni di euro 
per debiti fuori bilancio segnalati dagli uffici competenti. Ed ancora sono stati cancellati residui 
vetusti e ripristinati i vincoli di cassa.

È evidente che nel primo anno, anziché attuare il programma di mandato, l’A.C. è stata impegnata 
perennemente a risanare il bilancio. Il ciclo di bilancio si è chiuso in data 22.12.2023 con 
l’approvazione in consiglio comunale del bilancio di previsione finanziaria 2023-2025.

Di recente, poi, il comune ha riscontrato difficoltà ad accedere a finanziamenti per infrastrutture a 
causa dell’irregolarità contributiva che emerge dalla verifica on line del Dure sul sito dell’INPS il 
quale contesta il mancato versamento di contributi risalenti ad oltre 15 anni fa.

Oltre alle segnalate difficoltà finanziarie, l’Amministrazione Comunale ha risentito di un comune 
sotto organico e della mancanza di competenze professionali necessarie alla corretta 
implementazione dell’armonizzazione contabile, che hanno determinato la mancata approvazione 
del bilancio di previsione nei termini previsti e la difficoltà a gestire problematiche non di facile 
soluzione.

Tra queste, tutte le questioni connesse al fenomeno migratorio: nell’anno 2023 i numeri di migranti 
arrivati a Lampedusa sono raddoppiati rispetto all’anno precedente -superando quota 100 mila 
arrivi - con inevitabili ripercussioni sul lavoro deH’Amministrazione.

Il Sindaco 
Filippo Man nino



Il Comune, l’amministrazione ed i cittadini

La Giunta Comunale del Comune di Lampedusa e Linosa -  deliberata con determinazione 
sindacale n. 18 del 26.07.2022 - è composta da 4 Assessori e dal Sindaco. Agli Assessori di 
seguito indicati sono attribuite le cariche e deleghe di proprie attribuzioni nelle seguenti materie e 
servizi, di fianco a ciascuno riportati, con piena autonomia decisionale e poteri di firma nei limiti 
previsti dalle vigenti disposizioni.

AMMINISTRATORI CARICA DELEGA
ATTILIO LUCIA ASSESSORE E 

VICESINDACO
AMBIENTE E TERRITORIO - DECENTRAMENTO, 
ORGANIZZAZIONE E RISORSE UMANE 
Ambiente, Verde Pubblico, Protezione Civile, Decoro e 
Arredo Urbano, Sviluppo e Recupero delle Periferie, 
Risorse Agricole, Tutela del Suolo, Tutela della Costa, 
Tutela del Mare, Tutela delle Acque, Gestione Rifiuti e 
Bonifica, Caccia e Agricoltura, Floricoltura, Parchi e 
Riserve Naturali, Servizi Cimiteriali, Polizia Locale, 
Personale, Organizzazione, Decentramento;

ROBERTA PALMISANO ASSESSORE CULTURA, SPORT, POLITICHE GIOVANILI E SOCIALI 
- LAVORO, COMMERCIO E ATTIVITÀ’ PRODUTTIVE
Cultura, Sport e Tempo Libero, Politiche giovanili, 
Politiche sociali, Beni Archeologici, Storici e Monumentali, 
Centri Storici, Musei, Biblioteche, Pinacoteche, 
Volontariato e Associazionismo, Politiche del Lavoro e 
dell'Occupazione, Fiere e Mercati, Formazione 
Professionale, Commercio, Attività Produttive.

ALDO DI PIAZZA ASSESSORE SALUTE, SANITÀ’, CASA, FAMIGLIA
Salute, Igiene e Sanità, Politiche per la Casa, Politiche per 
l’Integrazione, Famiglia, Servizi al Cittadino, Politiche 
dell'Infanzia, Minoranze Etniche e Linguistiche, Pari 
Opportunità, Servizi Civici, Tutela dei Consumatori, Diritti 
dei Bambini, Lotta all'Usura, Innovazione e Sistemi 
Informatici, Diritti deqli animali e Randagismo.

PIETRO DI MARIA ASSESSORE LAVORI PUBBLICI, URBANISTICA E EDILIZIA 
PRIVATA
Urbanistica, Edilizia Privata, Infrastrutture, Lavori Pubblici 
MOBILITA’, VIABILITÀ’ E TRASPORTI 
Mobilità, Viabilità, Trasporti 
RISORSE STRATEGICHE E PATRIMONIO
Bilancio, Tributi, Patrimonio, Demanio, Aziende e 
Partecipazioni Comunali.

Le competenze relative ai rimanenti servizi non elencati e non attribuiti agli assessori, oltre alle 
seguenti specifiche deleghe: comunicazione istituzionale, attività istituzionali, cooperazione 
internazionale, politiche comunitarie, rapporti con i comuni, pesca, aree protette, turismo, scuola, 
sono in capo al Sindaco.

Il 23 novembre 2023 a seguito della revoca di Assessore dell’Arch. Pietro Di Maria, il Sindaco con 
determina sindacale n. 39 ha nominato il nuovo componente della giunta municipale nella persona 
del Sig. Vincenzo Cantafia. A seguito di questa determinazione, la giunta risultava composta come 
da schema seguente:



AMMINISTRATORI CARICA DELEGA
FILIPPO MANNINO SINDACO Comunicazione istituzionale, attività istituzionali, 

cooperazione internazionale, politiche comunitarie, 
rapporti con i comuni, pesca, aree protette, parchi e 
riserve naturali, turismo.

ATTILIO LUCIA ASSESSORE E 
VICESINDACO

AMBIENTE E TERRITORIO - DECENTRAMENTO, 
ORGANIZZAZIONE E RISORSE UMANE
Ambiente, Verde Pubblico, Protezione Civile, Decoro e 
Arredo Urbano, Sviluppo e Recupero delle Periferie, 
Risorse Agricole, Tutela del Suolo, Tutela della Costa, 
Tutela del Mare, Tutela delle Acque, Gestione Rifiuti e 
Bonifica, Caccia e Agricoltura, Floricoltura, Servizi 
Cimiteriali, Polizia Locale, Personale, Organizzazione, 
Decentramento, Rapporti con il gestore del Servizio Idrico 
Integrato;

ROBERTA PALMISANO ASSESSORE SPORT, POLITICHE GIOVANILI E SOCIALI - LAVORO, 
COMMERCIO E ATTIVITÀ' PRODUTTIVE
Sport e Tempo Libero, Politiche giovanili, Politiche sociali, 
Centri Storici,Biblioteche, Volontariato e Associazionismo, 
Politiche del Lavoro e dell'Occupazione, Fiere e Mercati, 
Formazione Professionale, Commercio, Attività 
Produttive.

ALDO DI PIAZZA ASSESSORE SALUTE, SANITÀ’, CASA, FAMIGLIA
Salute, Igiene e Sanità, Politiche per la Casa, Politiche per 
l'Integrazione, Famiglia, Servizi al Cittadino, Politiche 
dell'Infanzia, Minoranze Etniche e Linguistiche, Pari 
Opportunità, Servizi Civici, Tutela dei Consumatori, Diritti 
dei Bambini, Lotta all'Usura, Innovazione e Sistemi 
Informatici, Diritti degli animali e Randagismo.

VINCENZO CANTAFIA ASSESSORE LAVORI PUBBLICI, URBANISTICA E EDILIZIA 
PRIVATA
Urbanistica, Edilizia Privata, Infrastrutture, Lavori Pubblici 
MOBILITA', VIABILITÀ' E TRASPORTI 
Mobilità, Viabilità, Trasporti 
RISORSE STRATEGICHE E PATRIMONIO
Bilancio, Tributi, Patrimonio, Demanio, Aziende e 
Partecipazioni Comunali, Grandi Eventi, Scuola e Cultura, 
Beni archeologici e Musei.

Per quanto gli riguarda il numero degli atti amministrativi prodotti, di seguito viene riportato il 
prospetto suddiviso per tipologia di atto:

Delibere di giunta 218
Delibere di consiglio 123
Determine sindacali 62
Ordinanze sindacali 37

L’Amministrazione comunale sin da subito ha iniziato a fare un’analisi dei carichi di lavoro al fine di 
procedere ad una successiva redistribuzione del personale, e ciò per non creare ritardi nell’attività 
amministrativa, e rendere servizi migliori ai cittadini ed alle imprese.
In quest’ottica, con delibera di giunta municipale n. 73 del 28.07.2023 è stata approvata la nuova 
macro-struttura (come da schema seguente), e la revisione del funzionigramma e 
dell’organizzazione dei servizi comunali.
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Un’attenzione particolare merita la programmazione europea, nazionale e regionale di maggiore 
rilievo, con particolare riferimento agli interventi che si prevede di realizzare sul territorio comunale.

PNRR (Il Piano Nazionale di Ripresa e Resilienza)
Il piano italiano nazionale di ripresa e resilienza (PNRR) è stato approvato dal Consiglio dei 

Ministri il 24 aprile 2021. Il Piano include un corposo pacchetto di riforme, che toccano, tra gli altri, 
gli ambiti della pubblica amministrazione, della giustizia, della semplificazione normativa e della 
concorrenza.

Nell’ambito della seconda missione, “Rivoluzione Verde e Transizione Ecologica”, con decreto 
direttoriale del 25 novembre 2021 n. 390 (G.U. n. 296, 14 dicembre 2021) della ex Direzione 
Generale per il Clima, l’Energia e l’Aria è stato istituito il “Programma Isole Verdi”. Il Programma ha 
una dotazione di 200 milioni di euro ed è finalizzato a promuovere il miglioramento e rafforzare, in 
termini ambientali ed energetici, 13 Comuni delle 19 isole minori non interconnesse, attraverso la 
realizzazione di progetti integrati di efficientamento energetico e idrico, mobilità sostenibile, 
gestione del ciclo rifiuti, economia circolare, produzione di energia rinnovabile e diverse 
applicazioni per gli usi finali.

Di questi 200 milioni di euro, 41,3 milioni sono destinati a progetti presentati dal Comune 
di Lampedusa e Linosa, finalizzati a migliorare la sostenibilità ambientale ed economica delle 
attività sulle due isole e riguarderanno principalmente l’efficientamento energetico e idrico, la 
mobilità sostenibile, la gestione del ciclo dei rifiuti, l’economia circolare e la produzione di energia 
da fonti energetiche rinnovabili.

Per questo ambito è in corso la stesura dei progetti.

Invece, nell’ambito della prima missione, invece, denominata “Digitalizzazione, Innovazione, 
Competitività, Cultura”, che stanzia complessivamente 49,2 miliardi, ed i cui obiettivi sono 
promuovere la trasformazione digitale del Paese, sostenere l’innovazione del sistema produttivo, e 
investire in due settori chiave per l’Italia, turismo e cultura, il Comune di Lampedusa e Linosa ha 
avuto a disposizione un fondo per rafforzare le tecnologie innovative e le competenze digitali, 
nonché proprio per rafforzare le infrastrutture digitali della pubblica amministrazione, ad esempio 
facilitando la migrazione al cloud. Nello specifico si prevede:

• Estensione dell’utilizzo delle piattaforme nazionali di identità digitale - SPID e CIE - Misura 
1.4.4 - Missione 1 Componente 1;



• Servizio APP IO - Avviso Misura 1.4.3 - Missione 1 Componente 1 ;
• Implementazione del modello di sito comunale “Pacchetto cittadino informato” e dei servizi 

digitali - Avviso Misura 1.4.1;
• "Adozione piattaforma pagoPA" Comuni - Avviso Misura 1.4.3;
• "Abilitazione al cloud per le PA locali" Comuni - Avviso Investimento 1.2;
In questo settore sono in corso le attività per l’affidamento dei relativi servizi.

La strategia territoriale isole minori Pr Fesr 2021-2027
Il programma regionale Fesr Sicilia prevede una dotazione di 5,8 miliardi di euro (4,1 miliardi 

di cofinanziamento Ue, oltre a 1,75 miliardi di cofinanziamento nazionale), assegnati nell’ambito 
del bilancio della Politica di coesione 2021-27, ripartito tra i cinque obiettivi di policy previsti a 
livello comunitario, che nell’Isola sono stati adattati ai fabbisogni espressi dalla Regione.

Al Fesr si aggiungono i due programmi di cooperazione territoriale del 2021
27 gestiti dalla Regione Siciliana, cioè gli Interreg Next Italia-Tunisia e Italia-Malta, che insieme 
prevedono 93 milioni di euro di finanziamenti.

Ricerca e ambiente sono i due settori strategici su cui sarà orientata gran parte dei fondi. Altri 
elementi chiave delle nuove linee programmatiche 2021-27 della Regione sono il sostegno ai 
territori dell’Isola nel contrasto ai cambiamenti climatici e gli interventi che agiscono 
sulla transizione verde e digitale.

Grande rilievo, nell’ambito della cooperazione transfrontaliera, avranno anche le azioni 
concrete nelle aree coinvolte del bacino del Mediterraneo, per sviluppare un’economia blu 
sostenibile, generare crescita, creare posti di lavoro e offrire migliori condizioni di vita alle 
popolazioni interessate.

La destinazione delle risorse ai territori previste neN’ambito di questa programmazione avverrà 
a seguito dell’elaborazione delle Strategie Territoriali da parte -  appunto - delle Autorità territoriali 
(FUA, Al, Siru e Isole minori).

A tal proposito con delibera di C.C. n. 25 del 24.03.2023 è stato istituito l’Ufficio comune per la 
gestione in forma associata dell’area interna “isole minori siciliane” (ex art.30 d. Igs. n. 267/2000) 
ed è stata deliberata la costituzione della relativa autorità Territoriale tra i Comuni di Pantelleria, 
Favignana, Ustica, Santa Marina Salina, Malfa, Leni, Lipari e Lampedusa e Linosa, individuando il 
Comune di Pantelleria come capofila della coalizione ed il Sindaco di Pantelleria quale 
rappresentante dell’Autorità Territoriale.

È in corso la stesura della strategia territoriale.

D.L. 124/2023 - “Disposizioni urgenti in materia di politiche di coesione, rilancio 
dell’economia del Mezzogiorno e immigrazione”

Questo Decreto legge emanato il 19 settembre 2023, aH’art. 8 -  al fine di fronteggiare la grave 
situazione socio-economica nell'isola di Lampedusa, determinatasi a seguito dell'eccezionale 
afflusso di persone provenienti dai Paesi del Mediterraneo -  prevede la predisposizione, da parte 
del Dipartimento per le politiche di coesione della Presidenza del Consiglio dei ministri, di un piano 
di interventi strategici, da approvare con delibera del CIPESS con cui saranno assegnate al 
Comune di Lampedusa e Linosa risorse nel limite complessivo di 45 milioni di euro, a valere sul 
Fondo per lo sviluppo e la coesione.

Quanto ai contenuti del piano, si prevede che gli interventi in esso inclusi siano finalizzati ad 
opere infrastrutturali e di riqualificazione ed efficientamento energetico.

Nello specifico, si prevede inoltre che:
- le opere e gli interventi di carattere infrastrutturale inseriti nel piano complessivo degli 

interventi sono di preminente interesse strategico, in quanto necessari per gestire le 
esigenze logistiche, sanitarie, igieniche, nonché di tutela dell’economia locale, indotte o 
connesse ai flussi migratori;

- In caso di conclusione negativa delle valutazioni di incidenza (VINCA), alle opere da 
realizzare nell’ambito del già menzionato piano, in quanto rispondenti a finalità imperative 
di rilevante interesse pubblico, può applicarsi la disciplina di cui all’art. 6, par. 4, della 
direttiva 92/43/CEE (c.d. direttiva habitat, relativa alla conservazione degli habitat naturali e 
seminaturali e della flora e della fauna selvatiche).



- Si applicano le norme di semplificazione e accelerazione in materia di VIA (valutazione di 
impatto ambientale), di VAS (valutazione ambientale strategica) e in materia paesaggistica, 
previste dagli articoli da 17 a 29 del D.L. 77/2021.

È in corso di definizione la stesura del piano degli interventi.



Salute, sanità e servizi sociali

L’Amministrazione ha iniziato un lavoro di sinergia con l’Asp 6 di Palermo e con l’Inmp del 
Ministero della Salute, al fine di procedere ad un riordino dei servizi sanitari ed amministrativi 
necessari quotidianamente alla comunità, oltre che all’attivazione di nuovi servizi utili al cittadino 
come la creazione di un Punto Tac (anche in connessione remota con l’Asp di Palermo) che 
consenta di effettuare importanti e delicati esami diagnostici direttamente sul posto, nonché di un 
Punto Oncologico per l’effettuazione delle relative terapie direttamente sul territorio con personale 
specializzato.
Sono state realizzate alcune giornate di medicina preventiva (Screening) e campagne di 
sensibilizzazione sui temi della salute, anche con il dipartimento Veterinario.
Inoltre, sono state realizzate campagne di sensibilizzazione per la lotta al randagismo e la difesa 
degli animali a 4 zampe.
Per quanto riguarda più l’aspetto sociale, sono stati intercettati finanziamenti per ridurre il disagio 
economico di coloro che si recano a Palermo o Agrigento per motivi di salute - così da abbattere i 
costi per coloro che si recano in terraferma per accertamenti necessari e indispensabili non previsti 
nel nostro Comune -  e per contrastare situazione di povertà.

Nello specifico:
s  Aggiunta una terza ambulanza per il servizio sul territorio; 
s  Potenziate le ore di radiologia, del tecnico radiologo e del cardiologo; 
s  Attivati tre servizi ex novo: pediatria, ginecologia, controllo del peacemaker e del 

defibrillatore;
v' Giornate della salute (in collaborazione con Asp), 7-8-9 luglio 2022 e luglio 2023, 25-26-27 

novembre 2022;
s  Riattivazione del servizio psichiatria;
s  Attivati i trattamenti di ossigenoterapia alla camera iperbarica e la telecardiologia; 
s  Scongiurata chiusura del laboratorio d’analisi e garantito prosecuzione del relativo servizio; 
s  Attivata camera e barella di biocontenimento;
s  Approvato il regolamento per le colonie feline e posizionata cartellonistica ad hoc; 
s  Attivati i puc, progetti utili alla cittadinanza con i percettori del reddito di cittadinanza; 
v' Giornate formative sui caratteri di freschezza del pesce e dei rischi sanitari, in 

collaborazione con Asp;
v' Giornate formative e di sensibilizzazione sul problema del randagismo, in collaborazione 

con Asp;
S Giornate di sterilizzazione e microchippatura dei randagi: 8/10 settembre 2022, 20/24 

marzo 2023;
v' Garantito il bonus elettrico sulle bollette; 
v' Diminuito il prezzo dei biglietti aerei;
v' Attivazione sportello Inps e sportello Dat presso il Comune per la risoluzione di alcune 

problematiche;
•s Approvazione della Convenzione tra il Comune e l’Uepe di Agrigento, per lo svolgimento di 

lavori socialmente utili da parte dei soggetti che hanno chiesto l’accesso all’istituto della 
messa alla prova con riferimento a specifici reati penali; 

v' Attivato sportello ascolto per il contrasto e la prevenzione delle tossicodipendenze in 
collaborazione con il centro Kades; 

s  Screening logopedico;
s  Attivato il presidio dì 118 territoriale con apposita ambulanza medicalizzata e la presenza 

h24 di un medico specialista in emergenza e medico anestesista animatore.

Altri servizi erogati Numero beneficiari
Rimborso spese malati cronici e tumorali 40
Erogazione pacchi spesa a famiglie indigenti 60
Contributo trasporto salme 12
Asacom per alunni diversamente abili 9



Assistenza igienico sanitaria per diversamente abili 2
Sad per anziani 28
Contributo partorienti 111
Ricovero minori in strutture residenziali 2
Ricovero disabili mentali in strutture residenziali 8
Attività ludico ricreative per bambini 43
Fornitura gratuita libri di testo 21

Acqua, igiene, ambiente e risorse naturali
In questo settore la priorità di attenzione è stata data all’annosa questione del depuratore, alla rete 
del servizio idrico e fognario, alle stazioni di sollevamento dei reflui, all’area di trasferenza dei rifiuti 
di contrada Imbriacole.
Per quanto riguarda il servizio di igiene ambientale sono state indette diverse riunioni con il 
raggruppamento di ditte che gestiscono l’appalto per cercare di migliorare la qualità dei servizi resi, 
così come sono state fatte diverse campagne di sensibilizzazione rivolte all’utenza col fine di 
implementare la raccolta differenziata.
Contestualmente sono state attivate le procedure per la costruzione di un CCR, è stato già 
nominato un RUP, è stato ottenuto un finanziamento della protezione civile regionale, con il quale 
si procederà ad attivare le fasi essenziali, che rientrano nell’ambito di un più ampio progetto a 
valere sulle risorse dell’ex OCDPC n. 33 del 28.12.2021 in capo all’ass.to regionale dell’energia e 
dei servizi di pubblica utilità.
Per quanto riguarda il depuratore sin dal momento dell’insediamento è iniziata subito 
un’interlocuzione con l’Assessorato Regionale competente e con i Carabinieri del Corpo Forestale, 
che ha portato al dissequestro della struttura e all’inizio dei lavori che dovrebbero completarsi entro 
il 2024. Intanto il primo agosto 2023 è stata attivata la linea minima di depurazione. 
Contestualmente sono stati effettuati interventi risolutivi su alcune stazioni di sollevamento dei 
reflui, oggetto di continui disservizi sul territorio.
Per quanto riguarda il servizio idrico l'Amministrazione comunale si sta occupando della 
controversia giudiziaria che si protrae da anni con il gestore del servizio di dissalazione dell’acqua, 
oltre a progettare interventi per la riparazione e la posa in opera di nuove condotte idriche e dei 
serbatoi.
Peraltro, con delibera di Consiglio Comunale n. 42 del 03.08.2022 il civico consesso autorizzava 
alla costituzione e alla partecipazione del Comune di Lampedusa e Linosa all’Azienda Speciale 
consortile ai sensi degli art. 31 e 144 del Tuel, conformandosi al D.L. 152 del 2006 artt. 22, 147 e 
148, consegnando definitivamente a maggio 2023 la rete e gli impianti afferenti il SII al gestore 
unico individuato dall’ATI AG 9 nell’azienda idrica dei Comuni agrigentini -  AICA, definendo così 
una questione irrisolta da tempo.

Inoltre, è iniziata un’interlocuzione con il Ministro dell’Ambiente e della Sicurezza Energetica per 
giungere all’Istituzione del Parco Nazionale “Isole Pelagie”, in quanto l’intendimento dell’A.C. è 
arrivare ad un disegno unitario di sviluppo sostenibile e di rafforzamento del modello di gestione 
dell’area protetta, considerate le peculiarità presenti sulle isole.

Segue un’elencazione di iniziative ed attività realizzate in questo ambito:
•/ Dissequestro depuratore ed inizio dei lavori; 
s  L’operazione adotta un’aiuola;
■/ Censimento e recupero di tutti gli autoveicoli e motoveicoli abbandonati sul territorio;
■/ Adeguamento e riparazione delle stazioni di sollevamento reflui di cala salina, del gatto, e 

porto nuovo;
Approvato il regolamento di igiene urbana per il servizio di raccolta e smaltimento dei rifiuti 
provenienti dalla raccolta differenziata, prevedendo altresì le relative sanzioni per i 
trasgressori;

■/ Approvato il regolamento in materia di videosorveglianza nel territorio comunale, ed 
installate le prime telecamere mobili; 

s  La consegna ad Aica della rete idrica e fognaria;



s  Attivate procedure per la realizzazione di un centro comunale di raccolta dei rifiuti; 
s  Piantumazione di 1000 piante in collaborazione con l’Università di Palermo; 
v'' Approvata la convezione Isole verdi neN’ambito della linea Pnrr-Transizione ecologica; 
s  Siglato un protocollo Amp Isole Pelagie e Adm per il recupero delle imbarcazioni dei 

migranti;
s  Approvazione del protocollo d’intesa con l’Associazione Plastic free per attività di 

sensibilizzazione ed educazione ambientale da svolgersi nel Comune; 
s  Attivate le procedure per la costituzione di una Comunità energetica; 
s  Istituito il divieto di sbarco dei mezzi nel periodo estivo per i non residenti; 
s  Riattivato l'impianto fotovoltaico presso lo stabile dei Cameroni; 
s  Consegnati due bus elettrici per la linea urbana del territorio;
s  Deliberato l’atto di indirizzo per la riattivazione della procedura di approvazione del PUDM 

previa ridefinizione della dividente demaniale;
s  Realizzate diverse giornate di pulizia del territorio e di sensibilizzazione sulle tematiche 

dell’ambiente in collaborazione con Plastic Free;

In questo settore assume particolare importanza il lavoro che viene svolto dall’Area Marina protetta 
Isole Pelagie, che oltre alle attività istituzionali, si fa promotrice di diverse iniziative, tra le quali: 

s  Pulizia straordinaria dei fondali e delle coste realizzata dall’Amp in collaborazione con le 
attività commerciali del territorio;

s  Approvazione protocollo d’intesa tra il Comune di Lampedusa -  Amp e la Stazione 
Zoologica Anton Dohrn;

S Approvazione del protocollo d’intesa tra il Comune di Lampedusa -  Amp e l’Associazione 
Caretta caretta;

s  Attività di monitoraggio delle spiagge per il controllo dei nidi delle tartarughe Caretta 
caretta;

s  Attività realizzate nell'ambito del progetto Life Elife per la conservazione degli squali; 
v' Censimento degli uccelli marini promossi da Ispra e coordinati dall'Università di Palermo, 

con la collaborazione delle associazioni Ornis italica e Berta maris; 
s  Censimento ed avvistamento dei cetacei;
s  Incontri didattici sull'ambiente delle Pelagie e sul turismo sostenibile rivolti agli studenti 

dell'istituto omnicomprensivo Luigi Pirandello; 
s  Raccolta e campionamento delle microplastiche presenti nella spiaggia di Cala Pisana 

in occasione della giornata mondiale degli oceani, in collaborazione con l'Istituto 
Onnicomprensivo Luigi Pirandello;

s  Attività di ricerca dell’UNIPA e SZN, in collaborazione con il personale dell'Amp Isole 
Pelagie, in merito al progetto (PON) Ricerca e Innovazione 2014-2020, al fine dì valutare lo 
stato di salute dei popolamenti ittici e di altre componenti ecologiche dell’area (macro
benthos, copertura aigaie);

S Attività dimostrativa con il SED (Shark Excluder Device) che ha l'obiettivo di ridurre le 
catture accidentali di squali nella pesca a strascico, in collaborazione con l’IRBIM CNR di 
Ancona;

s  Acquisto di due mezzi elettrici in uso al personale dell’Amp, realizzato nell’ambito del 
progetto “Programma di interventi per l’efficientamento energetico, la mobilità sostenibile, la 
mitigazione e l’adattamento ai cambiamenti climatici delle aree marine protette”. 

s  Incontri tra i pescatori locali e alcuni degli esponenti del progetto "Sea Marvel" di cui l'AMP 
è partner, al fine di sensibilizzare sui rischi dell’ecosistema marino e mitigare gli effetti 
dell’inquinamento da plastiche, dello sfruttamento delle risorse marine, dell’invasione delle 
specie aliene e gli effetti dei cambiamenti climatici; 

s  Inaugurata la stanza del mare;



Beni culturali, spettacoli, turismo e sviluppo economico.
L’amministrazione ha avviato un corposo progetto per la valorizzazione di diversi immobili e siti 
comunali, quali ad esempio i sette palazzi, i fortini militari ed altri siti bellici, etc., ed allo stesso 
modo sono iniziate le attività per creare dei circuiti turistici enogastronomici, culturali, ambientali, 
balneari, museali, anche nell’ottica di destagionalizzare il turismo, investendo quindi su nuove 
forme di sviluppo turistico (es scolastico, convegnistico, etc...).
A tal proposito sono iniziate delle interlocuzioni ed una concertazione con tutte le attività turistico- 
ricettive per la definizione di un piano di marketing e di programmazione turistica (fiere, voli, 
promozione, etc.).
NeN’ambito di questo settore il nostro ente ha aderito ha aderito alla candidatura Agrigento 
capitale italiana della cultura 2025 (con Lampedusa ed i comuni del territorio provinciale), con il 
progetto dal titolo “Il sé, l’altro e la natura. Relazioni e trasformazioni culturali”, che punta ad 
esplorare l’armonia e i conflitti tra i quattro elementi di Empedocle. Quarantaquattro i progetti di cui 
17 internazionali per indagare le relazioni tra gli esseri umani in una prospettiva di pace con la 
natura.
Qui il Comune di Lampedusa e Linosa avrà un ruolo di primo piano, specie per quanto riguarda gli 
aspetti legati all’accoglienza. Le iniziative pensate per Lampedusa e Linosa rispondono in modo 
organico all’obiettivo di presentare a un pubblico vasto un programma di grande interesse a livello 
territoriale, ma anche nazionale e internazionale. Il ricco patrimonio culturale del territorio è il 
volano con cui si valorizza la variegata offerta culturale proposta in un’ottica di innovazione, 
promozione e, di conseguenza, di un successivo sviluppo socio-economico, che trova ispirazione 
nei concept tecnologici più moderni.
NeH’ambito di questo settore, inoltre, è stato realizzato;

S Partecipazione alla BIT di Milano;
s  Le attività ricreative e solidali per il periodo natalizio del 2022 e 2023; 
s  Le attività estive del 2022 come la manifestazione “Pelagie in mostra” e quelle organizzate 

nell’ambito dei festeggiamenti per la patrona di Lampedusa e quella di Linosa, oltre a quelle 
organizzate nel 2023 con la presenza dell’Artista Diodato; 

v  Lampedusa, un mare di pace, organizzata nell’ex cava di Punta sottile;
V La manifestazione “rumore, human vibes” organizzata insieme ad Amnesty International; 
s  La convenzione con l’Ente parco archeologico Valle dei templi di Agrigento per l’attivazione 

dei servizi integrati e gestione di beni e immobili; 
s  L’adesione alla rete dei musei comunali della Sicilia promossa da Anci Sicilia; 
s  II patto d’amicizia con il Comune di Castiglion Fiorentino per la sperimentazione di forme di 

valorizzazione integrata negli ambiti dell’inclusione e della crescita sociale; 
v  La concessione in comodato del pianoforte all’Ast aeroservizi e le iniziative a carattere 

socioculturale organizzare all’interno dell’aeroporto; 
s  Le attività culturali e di integrazione organizzate nell’ambito del progetto Fami “Memoria, 

migrazioni ed accoglienza a Lampedusa”; 
s  Passaggio delle frecce tricolori in collaborazione con l’Aeronautica Militare; 
s  Organizzazione della notte bianca con diversi eventi e spettacoli culturali; 
s  Acquistate 5 opere di alto valore culturale grazie ad un finanziamento del Ministero dei Beni 

culturali;
S Recupero delle periferie con dipinti e murales realizzati dall’Istituto Artistico luvara di San 

Cataldo;
s  Iniziative ed eventi per la commemorazione della strage del 3 ottobre;

Ulteriormente, sono stati concessi i seguenti patrocini:

Concessione patrocinio gratuito al festival/rassegna
cinematografica denominata "il vento del nord -14 ° edizione"___________

Concessione patrocinio gratuito per attività di promozione
della lettura a Lampedusa per l'estate 2022.___________________________

Concessione patrocinio gratuito aH'Associazione culturale - 1 Figli di Abele 
Concessione patrocinio Spettacolo di fine anno
ASD Espressione Danza Lampedusa 30 giugno 2022._________________
Concessione patrocinio gratuito manifestazione Lampedus'amore -  
premio giornalistico internazionale Cristina Matano VII Ediz.____________



Concessione patrocinio gratuito presentazione del libro - Lipadusa O'Scià
con gli occhi del cuore - Lampedusa giorno 1 Agosto 2022.____________________
Concessione patrocinio gratuito presentazione del libro e mostra fotografica 
Uno Scoglio chiamato Lampedusa/a Rock called Lampedusa__________________

Concessione patrocinio gratuito evento: U Cinema do Parrino - Edizione 2022.

Concessione patrocinio gratuito manifestazione " Notti d'Estate"_______________

Concessione patrocinio gratuito manifestazione denominata OUTRUN_________
Concessione patrocinio gratuito per la partecipazione alla Borsa Internazionale 
del Turismo 12/14 Febbraio 2023.___________________________________________

Concessione patrocinio Progetto Pelagie___________________ _________________
Concessione gratuito patrocinio del comune di Lampedusa e Linosa per l’evento
denominato: Ristori-amo - Lampedusa riparte golosa e unita__________________
Concessione gratuito patrocinio del comune di Lampedusa e Linosa per la
realizzazione dell'Iniziativa dal titolo I diritti al cinema._________________________
Concessione gratuito patrocinio per la realizzazione dello spettacolo di fine
anno organizzato da ASP Espressione Danza_______________________________

Concessione gratuito patrocinio del Comune di Lampedusa e Linosa al
Festival II Vento del Nord 2023- 15° Edizione________________________________
concessione gratuito patrocinio per attività di promozione della lettura a 
Lampedusa per l'estate 2023.______________________________________________

concessione gratuito patrocinio all'Iniziativa Live Music. ____________________
Concessione gratuito patrocinio alla manifestazione denominata -
Lampedus'amore - premio giornalistico Cristina Matano Vili Edizione__________
Concessione gratuito patrocinio per l'iniziativa denominata Centro d'Arte 
e Cultura d e l l ' I s o l a . ________________________________________

Trasporti e viabilità
Si è iniziato a progettare un nuovo piano sulla viabilità, rivedendo -  innanzitutto - la segnaletica 
stradale urbana ed extraurbana, inclusa quella a terra, e vietando in certi periodi lo sbarco degli 
automezzi appartenenti a soggetti non residenti, estendendolo anche a Lampedusa (non solo a 
Linosa), così come è stato disposto per la stagione estiva 2023.
Inoltre, è iniziata un’interlocuzione con il Dipartimento Infrastrutture e Trasporti della Regione 
Siciliana, col fine di mettere in funzione e valorizzare lo scalo alternativo di Cala Pisana con 
appositi lavori di adeguamento, potenziamento e messa in sicurezza, anche per affrontare il 
problema della congestione del traffico nei periodi estivi e quello dei mezzi di trasporto TIR che 
attualmente attraversano il centro urbano per arrivare ai luoghi di scarico delle merci.
Nello specifico, inoltre, è stato realizzato:

S La riduzione del costo dei biglietti aerei ed il nuovo regolamento per le tariffe agevolate;
✓  L’avvio del nuovo servizio aliscafi con i collegamenti invernali e l’anticipo di quelli estivi; 
s  Istituita la zona di divieto di sosta nei pressi dell’Aeroporto;
s  Istituita la zona di divieto di sosta nei pressi dello scalo di Cala Pisana;
S Istituito il divieto di sbarco nel periodo estivo per i mezzi appartenenti a soggetti non 

residenti a Lampedusa e Linosa; 
s  Attivati le corse urbane con due bus elettrici;
S Liberato il piazzale di Cala Pisana da quello che era diventato un parcheggio fisso h24;
s  Attivata la mobilità gratuita a favore dei cittadini residenti a Linosa per il trasporto di

persone via mare;

Urbanistica e lavori pubblici
È iniziata un’interlocuzione con la Regione per la revisione del piano paesaggistico che ha già 
avuto un’audizione dalla competente commissione, ed avviato l’iter per la modifica del piano 
regolatore generale adottato che non risponde alle attuali esigenze e problematiche del territorio.
La maggior parte del lavoro si è concentrato nel cercare di riprendere e sbloccare alcuni lavori 
pubblici fermi per motivi diversi, oltre che nell’evadere un enorme arretrato di pratiche giacenti 
all’ufficio tecnico.

Inoltre, le attività realizzate in questo settore sono state:
s  Il ripristino dell’illuminazione pubblica in diverse zone (via roma, piazzetta guitgia, obelisco 

pomodoro, area giochi piazza castello, etc); 
s  I continui interventi alle buche stradali e alla rete idrica;



v  Lavori di manutenzione ai cameroni;
s  Sbloccati e consegnati i lavori cimitero;
s  Completati primo step dei lavori della cava di punta sottile, ora in attesa dell’approvazione 

della perizia di variante;
s  Ultimati i lavori dell’asilo nido di via roma ed ottenuto ulteriore finanziamento per il 

completamento;
s  Scongiurato il blocco per il deposito delle bombole;
s  Predisposizione dell’illuminazione per cala pisana;
s  Approvato progetto con relativo finanziamento del Ministero dell’Interno per la 

videosorveglianza su tutto il territorio comunale;
s  Approvato in linea amministrativa il progetto di manutenzione straordinaria della sede 

comunale di Linosa;
s  Approvato il progetto esecutivo per la delimitazione dell’area relativa alla casermetta di 

Cala Pisana”;
s  Approvato il progetto esecutivo per le nuove scuole di Lampedusa, e consegnati i lavori già 

nel mese di aprile 2023;
s  Pubblicato l’avviso per l’assunzione di 12 professionisti nell’ambito del programma “Isole 

Verdi”;

Pesca e mare
Il settore sta attraversando un periodo molto complesso per una serie molteplice di cause, che 
cercheremo di suddividere in due questioni.

s  La prima questione è legata alla sicurezza della navigazione a causa del fenomeno 
migratorio, in quanto spesso succede che dopo i soccorsi dei migranti in mare, i barchini 
utilizzati per la traversata vengono abbandonati alla deriva, e ciò costituiscono appunto un 
serio pericolo per i naviganti. A ciò si aggiunge la circostanza che spesso gli stessi barchini 
affondano, e poi vengono “ripescati” dalle reti degli stessi pescatori, che distruggono 
l’attrezzatura e la strumentazione di bordo.
In secondo luogo, si ha un problema di sicurezza, per la presenza della flotta peschereccia 
extracomunitaria, che si spinge a pescare entro le 12 miglia territoriali, con strumentazione 
non consentita, ed addirittura arrivando a minacciare con atti di pirateria la marineria locale. 
Entrambe le questioni sono state sottoposte in più tavoli ministeriali ed europei, ma è chiara 
l’urgenza di agire con interventi che siano strutturali, specie per quanto riguarda la 
questione dei barchini alla deriva, nonché di quelli affondati e/o arenati sulle coste.
Ad oggi soltanto il Dipartimento Pesca della Regione Siciliana è intervenuto prevedendo un 
contributo economico per i pescatori dell’isola come ristoro per i danni subiti.

s  La seconda questione riguarda il caro carburante, nonché la stringente normativa europea 
in materia di pesca, che se dovesse entrare in vigore porterebbe alla paralisi di una grossa 
fetta della marineria per la presenza di numerosi vincoli. Per questo sono stati sensibilizzati 
alcuni deputati europei, proprio per attenzionare le peculiarità e le esigenze delle piccole 
isole, come nel caso di Lampedusa e Linosa.

Pubblica istruzione e Politiche giovanili
È stato dato un impulso a tutte le opere incomplete e/o incompiute che rappresentano il centro di 
attrazione e ritrovo per i giovani. Così è stato fatto ad inizio del 2023 con l’approvazione del 
progetto esecutivo delle nuove scuole, e con la ripresa dei lavori nell’asilo nido di via roma.
È iniziata un’azione di valorizzare e sostegno a tutto l’associazionismo presente sul territorio, con 
l’obiettivo di creare una rete per avviare una programmazione partecipata dei servizi e delle 
politiche sociali e giovanili volti alla risoluzione dei problemi, allo sviluppo della comunità, alla 
rieducazione sociale e culturale.
Inoltre, in questo ambito è stato realizzato:

S II centro estivo per i minori;
s  II campo scuola per bambini;
v' Il progetto sulla legalità nelle scuole del territorio;



s  Approvato il progetto per la realizzazione di un’area fitness all’aperto con il relativo 
finanziamento nell’ambito del PNRR;

v' Viaggi d’istruzione e di scambio interculturale nell’ambito dei progetti Fami; 
v' Adottate le aiuole nella zona della Porta d’Europa e piantumati alcuni alberi; 
s  Eventi organizzati in collaborazione con l’Agenzia Italiana per la gioventù nell’ambito del 

progetto “Italia chiamò”;

Linosa
Per quanto riguarda l’isola di Linosa, seguono gli interventi più significativi che sono stati realizzati

v' Attivati i servizi demografici per consentire di poter fare la carta d’identità direttamente 
sull’isola;

v  Aumento a 36 ore per tutti i lavoratori socialmente utili; 
v  Ripristinata la conduttura idrica che dal serbatoio serve il resto del paese; 
v  Garantita la continuità didattica nelle scuole fin dall’inizio; 
v" Messa in funzione dell’ambulanza;
v  Organizzate due settimane della salute, con la presenza di diversi medici specialisti, in 

collaborazione con l’Asp;
v  Illuminata la banchina di pozzolana per consentire l’attracco serale dei traghetti; 
v' Modificato il regolamento di democrazia partecipata per consentire lo svolgimento di 

attività sull’isola;
V Ripristinato il collegamento invernale con l’Aliscafo;
s  Lavori di completamento del campo polivalente e del secondo stralcio delle strade; 
s  Approvato il progetto per la manutenzione straordinaria della delegazione comunale;



Conclusioni

La presente relazione non è certamente completa ed esauriente, atteso che alcuni obiettivi ed 
interventi realizzati non sono stati inseriti, ed altri saranno probabilmente sfuggiti.

Certamente è stato superato il periodo più critico, specie dal punto di vista contabile, evitando un 
dissesto finanziario, grazie anche alla capacità di interloquire con il Governo centrale e regionale, 
che hanno deliberato delle risorse a favore del nostro Comune affinché ciò non accadesse.

Le urgenze sono continue, così come le problematiche specie per quanto riguarda la carenza di 
personale negli uffici, ma con la prossima assunzione dei tecnici PNRR si darà un impulso alla 
realizzazione dei progetti previsti neH’ambito del programma Isole Verdi, e lo stesso avverrà con la 
prossima pubblicazione del Piano degli Interventi di cui al D.L. 124/2003.

Si può affermare senza ombra di dubbio che nonostante le mille difficoltà che investono una 
pubblica amministrazione, l'impegno deH’amministrazione comunale è stato massimo e continuo, 
con la convinzione che ulteriori risultati arriveranno nel breve e medio termine.



Oggetto: Relazione annuale del Sindaco sullo stato di attuazione del programma ai sensi 
dell’art. 17 L.R. n. 17 del 26/08/92 come modificato dalla L.R. 3 del 31/01/2024.

La presente deliberazione viene letta, approvata e sottoscritta.

Il Consigliere Anziano 
Guaragno Deplora Rositi a

Il Segreta 
Dott.ssa Ale
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(art. 11, comma 1 L.R. 44/91 s.m.i.)
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